

SOMMAIRE

SYMPOSIUM

EN L'HONNEUR D'ALAIN CLÉMENT (1953-2016)
LES ÉCONOMISTES ET LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE

- Christophe LAVIALLE
Introduction. Les économistes et la première
guerre mondiale : genèse et itinéraire d'un projet 21
- Christine CLÉMENT-LAGOUTTE
Hommage à Alain Clément 35
- Charles GIDE
La semaine inoubliable. La première semaine de guerre 41
- Marc PÉNIN
Charles Gide, un économiste pacifiste dans la Grande Guerre . . . 49
- Luca MICHELINI & Marco CINI
La Grande Guerre et les économistes italiens.
Fin, transformation ou restauration du capitalisme ? 81
- Nikolay NENOVSKY
Discussion sur la monnaie de papier chez les économistes
russes pendant la Grande Guerre (1914-1917) avec un intérêt
particulier pour les contributions de Tugan-Baranovsky 103
- Olivier BRETTE & Alexandre CHIRAT
Thorstein Veblen face à la première guerre mondiale.
Patriotisme, propriété absentéiste et impérialisme 141

Marlyse POUCHOL Le capitalisme cause de la première guerre mondiale. Les analyses de Rudolf Hilferding et de Rosa Luxemburg	177
Christian EGGERS & Alain LAURENT Johann Plenge et « Les idées de 1914 ». Vers un socialisme national ?	209
Patrick MARDELLAT L'économie de guerre et la possibilité du calcul économique socialiste. Les thèses respectives de Neurath et Weber	249
Tsvetelina MARINOVA La Bulgarie et la Grande Guerre (1912-1919). Quelques questions en discussion parmi les économistes bulgares de l'époque	287

REVUE DES LIVRES

Jean Cartelier, <i>L'intrus et l'absent. Essai sur le travail et le salariat dans la théorie économique</i> (Faruk ÜLGEN)	319
Claire Pignol, <i>La théorie de l'équilibre général</i> (Kayoko MISAKI) . . .	332
« L'histoire de la pensée économique se résume-t-elle à deux méthodes ? Réponse à Kayoko Misaki » (Claire PIGNOL)	335
Ghislain Deleplace, <i>Histoire de la pensée économique. Du « royaume agricole » de Quesnay au « monde à la Arrow-Debreu »</i> (Joël Thomas RAVIX)	339
Sergey Zanin, <i>Utopisme et idées politiques. Visite de Pierre-Paul Joachim Henri Lemercier de La Rivière à Saint-Petersbourg. Avec la publication des inédits</i> (Bernard HERENCIA)	343
Jean-Charles-Léonard Simonde de Sismondi, <i>Œuvres économiques complètes</i> (Ludovic FROBERT)	354

Michel Margairaz et Danielle Tartakowsky, <i>L'État détricoté.</i> <i>De la Résistance à la République en marche</i> (François ROBERT)	358
Résumés	365
Adresses professionnelles des auteurs	373

CONTENTS

SYMPOSIUM

IN HONOUR OF ALAIN CLÉMENT (1953-2016)
ECONOMISTS AND THE FIRST WORLD WAR

Christophe LAVIALLE Introduction. Economists and World War I: Genesis and Itinerary of a Project	21
Christine CLÉMENT-LAGOUTTE Tribute to Alain Clément	35
Charles GIDE The Unforgettable Week. The First Week of War	41
Marc PÉNIN Charles Gide, a Pacifist Economist in the Great War	49
Luca MICHELINI & Marco CINI The Great War and Italian Economists. The End, Transformation or Restoration of Capitalism?	81
Nikolay NENOVSKY Discussion on Paper Currency among Russian Economists during the Great War (1914–1917) with Special Emphasis on Tugan-Baranovsky’s Contributions	103

Olivier BRETTE & Alexandre CHIRAT Thorstein Veblen face to the First World War. Patriotism, Absentee Property and Imperialism	141
Marlyse POUCHOL Capitalism Cause of the First World War. Rudolf Hilferding and Rosa Luxemburg's Analyzes	177
Christian EGGERS & Alain LAURENT Johann Plenge and "The Ideas of 1914." Towards National Socialism?	209
Patrick MARDELLAT War Economy and the Possibility of Socialist Calculation. The Respective Views of Neurath and Weber	249
Tsvetelina MARINOVA Bulgaria and the Great War (1912–1919). Some Issues under Discussion among the Bulgarian Economists of that Time	287

BOOK REVIEWS

Jean Cartelier, <i>L'intrus et l'absent. Essai sur le travail et le salariat dans la théorie économique</i> , (Faruk ÜLGEN)	319
Claire Pignol, <i>La théorie de l'équilibre général</i> , (Kayoko MISAKI) . . .	332
« Is the history of economic thought reducible to two methods? Answer to Kayoko Misaki », (Claire PIGNOL)	335
Ghislain Deleplace, <i>Histoire de la pensée économique. Du « royaume agricole » de Quesnay au « monde à la Arrow-Debreu »</i> , (Joël Thomas RAVIX)	339
Sergey Zanin, <i>Utopisme et idées politiques. Visite de Pierre-Paul Joachim Henri Lemercier de La Rivière à Saint-Pétersbourg. Avec la publication des inédits</i> , (Bernard HERENCIA)	343

Jean-Charles-Léonard Simonde de Sismondi, <i>Œuvres économiques complètes</i> , (Ludovic FROBERT)	354
Michel Margairaz and Danielle Tartakowsky, <i>L'État détricoté</i> . <i>De la Résistance à la République en marche</i> , (François ROBERT)	358
Abstracts	365
Authors's professional addresses	373